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编号：2022-004 

投资关系活动类

别 

□特定对象调研       □分析师会议 

√媒体采访           □业绩说明会 

□新闻发布会         □路演活动 

□现场参观           □其他 

参与单位名称及 

人员姓名 

国际金融报 王莹 

时间 2022年 9 月 30日 10：00-11：00 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长 华楠 

财务总监、董事会秘书 龚平 

证券事务代表 闫怡潇 

投资者关系活动

主要内容介绍 

问：作为出版公司，读客文化将广告和营销领域创新思维带进书业，

公司被称作“中国最会卖书的公司”，这也曾为公司带来不少争议，您

如何看待营销思维和畅销书对公司的影响？ 

华楠：在中国排名前 5的民营出版商里面，读客文化是唯一一家没

有千万级畅销书的公司，“畅销书打造方法”并不保证成功，也不会

让成功变得更轻松，只是提高成功的概率。 

早期一个单品可支撑全公司这一年的花费，但团队规模上升后无法

再依靠一本畅销书。读客文化所有产品在这 10年平均销量达到行业的

十几倍以上，不依赖某一个单品或一次机遇，主要依靠组织效率。把高

效组织的打造视为公司第一目标，只有高效组织才能够回报组织里所

有员工付出的青春和贡献。 

 

问：2020年同行中，新经典文化、磨铁文化和中南博集天卷的总体

出版效率为 5.13，读客文化的出版效率总体达 10.38，出版效率全行

业领先。2021 年读客文化码洋占有率为 1.03%，实洋占有率为 1.13%；

实洋占有率在大众图书公司中位列第四。公司做到这点的经验是什

么？ 

华楠：打造高效组织。品效是读客文化经营最核心的数据之一,反映

出组织质量、员工回报，也代表了公司能否存活以及资本市场如何看

待。通过打造流水线等很多举措，都是为提升品效。读客文化的品效过

去 15 年一直保持行业第一，按照我们的品效预测曲线，在 2026 年会

达到行业的 20倍，公司的效益和员工的成长收益就都有保障。 

 

问：作为一家上市公司，读客文化的核心竞争力是什么？ 

华楠：对出版商起决定性作用的还是内容和版权。 

作为一个品牌，我们建立的是品牌和读者的长期联系。读客文化是

一家激发个人成长的公司，读者读了我们的任何一本书，他是否获得



某一方面的成长，这个就是版权和内容决定的，也是我们最关注的，是

品效的基石。 

每次读客文化的书都能兑现读客文化的承诺，让读者获得精神、知

识结构或生存技能的成长，读者和我们的关系就会变得更长期，品效

就会往上走。 

而对这个行业来说，过去及未来十年不变的核心竞争力就是版权。

版权是消费者真正消费的东西，真正需要购买的东西。最近两三年，公

司成立了正式的版权部，制定版权战略、版权地图，制定版权采买计

划。现在已经完成了未来三年的采买计划，将按部就班的为读者提供

他一生成长所需的书籍。 

 

问：一般我们认为，图书是创意产品，不是标准化和流水线可以生

产出来的，这也是为什么图书商集约化、规模化的道路很难的原因，

您怎么想到要打造创意流水线？ 

华楠：我的个人创业经验使我发现，一个厉害的创意生产者，可以

使自己衣食无忧，但如果想创业带团队，则需要将脑袋中的创意思维

方式交给团队，此时我开始构思打造复制方法的方法。通过这套方法，

一个高效率的创意工作者可以复制出一个团队，然后让团队去复制另

一个团队。 

创意产业是一个产业，从产业角度来看，所有的产业都在工业化。

虽然创意没有一个有形的物体，很难形成标准，但我们把创意当中的

所有零部件全部描述出来，零部件的制造方法、装配方法等，每一个动

作都编号，然后形成流水线。现在一个独特创意的完成完全是装配化

的。 

 

问：在你的介绍中，创意流水线能够提高企业的品效和管理效率，

那能够为消费者带来什么？ 

华楠：最直观的一面是它为消费者带来的就是更加便利的产品和购

买体验，以及更加直接的商品选择的环境。可以让读者更快速识别出

这是否是他需要的。 

另外，效率的提升会大规模降低产业成本。创意产业成本是极高的。

我们公开了这套创意流水线的方法和运作，希望任何有兴趣的同行都

可以借鉴以提升效率，降低整个创意产业或文化产业的成本。 

 

问：读客文化上市有一年多了，您觉得上市是一个正确的决定吗？ 

华楠：完全正确。首先，上市让公司运行更开放，得到的关注更多。

在此监督下，公司治理会越来越完善。 

其次，我们得到了更多的机会去践行自己的使命。比如《半小时漫

画党史（1921-1949）》，正是通过市政府牵线搭台，我们才可以与一大

会址、上海党校一起合作完成。既取得了非常好的社会效益，也带来了

经济利益。 

 

问：从国际经验来看，出版产业应该是高度集中化的。你认为，中

国民营书业是否也会进入频繁大型并购阶段，最终形成大型出版集



团？未来五到十年，读客文化在资本市场上有怎样的战略考虑？ 

华楠：出版产业高度集中化是整个市场充分发育半个世纪之后的事

情。我认为，即使是中国速度，可能也需要等待未来十年的时间。 

目前读客文化没有制定并购计划。未来十年，我们的目标就是通过

内生的发展持续增长，回报投资人，这是一家上市公司的基本使命。 

 

问：你五年前认为行业未来有两大方向：一是一定会产业融合，二

是这个产业融合一定是以 IP 为核心的。2019 年，读客文化新媒体增

值业务收入超过 1500 万，打造的“书单狗”也成为图书界第一 IP 品

牌。对于 IP，你现在还如此认为吗？ 

华楠：当然，文化产业的相互融合是一个长期趋势，现在只是开端。

未来一定是会以 IP为核心而发生产业融合，融合的时间不好判断，但

读客已经时刻做好准备，当客观环境允许跨界的时候就去跨界。 

现在新加坡、马来西亚、北美的华语世界，也已经有很多“书单狗”

“书单来了”的粉丝，当它形成一定规模，我们也会顺势走去海外。 

 

问：出版业一直有声音说，数字化转型是一大方向。2021 年，读客

文化数字出版业务占营收的比重超过 14%，在出版业上市公司中排名

前列。在你看来，出版业未来的下一个风口是什么？ 

华楠：过去五六年，读客文化在数字出版领域一直处于行业领先位

置，对于公司来说，纸质出版永远是传统出版社核心中的核心，数字出

版是核心中的次核心。因为前者的未来发展是最可控的，公司也是牢

牢围绕着纸质出版在运转。 

未来我们只关心在旧航道上能不能做得更好，精耕细作，因为它还

有很大的增长空间。 

附件清单 无 

日期 2022年 9 月 30日 

 


